



## **Comunicado del presidente para la 70ª reunión de la Comisión Regional de ONU Turismo para las Américas (CAM) en Lima, Perú.**

Excelencias, distinguidos ministros y ministras, autoridades de turismo, representantes de organismos internacionales, colegas y amigos:

Cuando la República Dominicana asumió la presidencia de la Comisión Regional de las Américas de ONU Turismo, lo hicimos con la firme convicción de que nuestra región tenía no solo el potencial, sino también la responsabilidad de liderar una nueva etapa de transformación para el turismo mundial. Desde entonces, hemos trabajado con determinación, visión estratégica y un profundo sentido de unidad regional para impulsar una agenda que refleje los valores de inclusión, sostenibilidad, cooperación y desarrollo compartido.

Uno de los pilares fundamentales de nuestra gestión ha sido el fortalecimiento de la gobernanza jurídica del turismo. En ese sentido, nos enorgullece haber fortalecido el Observatorio de Derecho del Turismo para América Latina y el Caribe, una iniciativa sin precedentes que ha permitido consolidar un espacio técnico y académico para el análisis normativo del sector. Este observatorio no solo promueve la seguridad jurídica para las inversiones y la protección de los derechos de los turistas y prestadores de servicios, sino que también fortalece las capacidades institucionales de los Estados Miembros. Como parte de este esfuerzo, recientemente celebramos en Puntacana el Primer Congreso del Observatorio, un evento que reunió a juristas, académicos y autoridades para debatir sobre los desafíos legales del turismo en nuestra región. Así mismo, felicitamos a la República del Uruguay por ser sede del Observatorio y de igual manera reconocemos el apoyo técnico y financiero

del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), socio clave en el desarrollo de esta plataforma regional en materia jurídica y normativa.

En materia de conectividad, entendimos desde el inicio que ningún desarrollo turístico es posible sin una infraestructura aérea eficiente y articulada. Por ello junto al Director Regional de ONU Turismo, Sr. Gustavo Santos, establecimos una alianza estratégica con la Asociación Internacional de Transporte Aéreo (IATA), que dio lugar a la creación de un espacio de diálogo permanente entre las líneas aéreas y las altas autoridades de turismo de la región. Esta plataforma ha permitido abordar de manera conjunta los retos operativos, identificar oportunidades de nuevas rutas y fortalecer la cooperación público-privada en beneficio de nuestros destinos. Aprovecho esta ocasión para expresar nuestro más sincero reconocimiento a IATA por su compromiso, su visión compartida y su apoyo constante a la construcción de un ecosistema de conectividad más sólido, eficiente y sostenible para las Américas.

Otro hito institucional de gran relevancia fue la apertura de la primera Oficina Regional Temática de ONU Turismo en Brasil. Esta oficina representa un paso clave hacia la descentralización de la cooperación técnica y el fortalecimiento de la presencia operativa de la organización en el continente, facilitando el acceso de los países miembros a asistencia especializada y programas de desarrollo.

Uno de los momentos más conmovedores de esta gestión fue la **Primera Cumbre Birregional África-América de ONU Turismo**. Un evento que no solo fue histórico por ser el primero de su tipo, sino profundamente simbólico.

Porque cuando África y América se miran a los ojos, no se encuentran dos regiones: se reencuentran dos memorias, dos historias entrelazadas, dos pueblos que comparten sangre, cultura y destino.

La **Declaración de Puntacana** no fue solo un documento. Fue un acto de dignidad, de reconocimiento mutuo, de compromiso con un futuro compartido.

Y hoy, con orgullo, celebramos la segunda edición de esta cumbre en Zambia, y ya se ha confirmado que la tercera tendrá lugar en Río de Janeiro, Brasil.

En este contexto, hemos propuesto la oficialización de la Cumbre Birregional como un evento permanente de ONU Turismo, así como la creación de una unidad técnica de seguimiento y un Marketplace de cooperación interregional África-América, que facilite el intercambio de experiencias, inversiones y proyectos conjuntos.

En el ámbito de la inversión turística, hemos apoyado activamente la elaboración de nuevas guías de inversión para los Estados miembros, con el objetivo de atraer capital responsable y alineado con los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Estas herramientas permiten a los países presentar de manera estructurada sus oportunidades de negocio, marcos regulatorios y ventajas competitivas, contribuyendo así a una mayor transparencia y confianza para los inversionistas. En este esfuerzo, queremos reconocer de manera especial al Banco de Desarrollo de América Latina (CAF), cuyo respaldo técnico y financiero ha sido fundamental tanto en la elaboración de estas guías como en la construcción de una marca regional que proyecte al turismo de las Américas con identidad, coherencia y visión de futuro.

Uno de los logros más significativos desde el punto de vista político ha sido la inclusión del turismo como punto de agenda en la **X Cumbre de las Américas**, algo que ocurre por primera vez en la historia de este foro hemisférico. Además, el turismo será abordado como uno de los temas centrales del **American Business Dialogue**, en dos ponencias donde se destacará el papel del turismo como motor de desarrollo económico, cohesión social y recuperación postpandemia. Este reconocimiento representa un avance estratégico en la consolidación del turismo como política de Estado en la región.

Pero quizás el logro más simbólico y esperanzador es el que está por venir: **la elección de la región de las Américas como sede de la 27ª Asamblea General de ONU Turismo en el año 2027**, con la República Dominicana como epicentro. Este evento será una celebración de nuestra diversidad, de nuestra capacidad de liderazgo y de nuestra vocación de unidad.

Hemos promovido una visión de turismo inclusivo, comunitario y responsable, que prioriza la participación de las comunidades locales, el respeto a la identidad cultural y la sostenibilidad ambiental. Esta visión fue reafirmada en la 69ª Reunión Regional celebrada en Varadero, Cuba, donde se evidenció el espíritu de unidad y solidaridad que caracteriza a nuestra región.

Hoy podemos afirmar con orgullo que la región de las Américas ha demostrado una madurez política ejemplar, una capacidad extraordinaria para el consenso y una voluntad firme de actuar como una sola voz en los escenarios internacionales. Hemos construido una verdadera familia regional, basada en la confianza mutua, la cooperación solidaria y el compromiso con un turismo más humano y transformador.

En este camino de logros compartidos, queremos expresar nuestro más profundo agradecimiento al Secretario General de ONU Turismo, Zurab Pololikashvili, por su respaldo constante, su liderazgo visionario y su compromiso con el fortalecimiento institucional de nuestra región. Su apoyo ha sido clave para que muchas de estas iniciativas pudieran concretarse con éxito, y su confianza en el potencial de las Américas ha sido una fuente de inspiración para todos nosotros. Gracias, Secretario General, por creer en nuestra región, por acompañarnos en cada paso y por impulsar una visión global del turismo que pone a las personas en el centro.

En nombre del Gobierno de la República Dominicana, agradezco profundamente la confianza depositada en nuestro país para liderar esta etapa. Reiteramos nuestro compromiso de seguir trabajando por una región

más integrada, innovadora y resiliente, convencidos de que el turismo es y seguirá siendo una herramienta poderosa para el desarrollo de nuestros pueblos.

Muchas gracias.